

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: JULIO PADILLA.

Dirección y Administración: 200 varas al Sur del Banco de Costa Rica

AÑO IV

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 13 DE JUNIO DE 1923

NUM. 1098

AEROGRAMAS DE AYER

Viaje al Polo Norte en aeroplano

Lo que causó la inundación del Volga

¿Será un hecho la guerra entre China y el Japón?

PARIS.—El expremier Viviani, que fue atacado ayer por un síncope, estando en la Corte, sigue mejor, y sus condiciones no causan inquietud.

ESTOCOLMO.—El corresponsal ruso del "Stockold Stidinget", informa que cerca de 400 personas se han ahogado y diecisiete mil han quedado sin hogar a consecuencia de las inundaciones del bajo Volga.

WASHINGTON.—El Presidente Harding y su señora, al concluir su visita a Delaware hoy se embarcarán en el Mayflower que de yate presidencial ha sido convertido en acatero. La comitiva presidencial se embarcará en

la noche de hoy en Lewee después de visitar otras tres ciudades de Delaware como huéspedes del Senador Ball y su señora.

BERGEN, NORUEGA.—Está arreglado ya que el Capitán Roal Amundsen y su piloto Omal, harán salida al Polo Norte en aeroplano, desde Waiwright, Alaska a Spetzberg, como el 20 de junio. Se espera que vuelvo tarde como 22 horas.

PEKIN.—Las legaciones extranjeras han recibido hoy mensaje del General Cristani Fen Yu Suan, Sub Insp. Militar de la Area Metropolitana y del General Wang Weiching, Comandante de la Guardia de Pekin, prome-

tiendo que ellos asumían las responsabilidades para el mantenimiento de la paz y el orden en Pekin, durante la huelga de la fuerza policiaca metropolitana.

WASHINGTON.—Una petición del Gobierno de Panamá fue concedida, autorizándole para que operen aeroplanos en la Zona del Canal. El Secretario Weeks al hacer esta concesión, dejó el arreglo a cargo de las autoridades de la Zona y los miembros del Gobierno de Panamá.

TOKIO.—La contestación japonesa a la nota china de ayer demandando satisfacciones por la muerte de varios chinos boicoteadores, muertes que ejecutaron los marinos japoneses en Cheengsha, provincia de Huunan y pidiendo la retirada de los cañoneros japoneses en Cheengshá, fue enviada a reforzar las patrullas japonesas en el río Yangatze, y la declaración de que el Japón está decidido a defender la vida y propiedades de sus connacionales en China.

NEW YORK.—Fue llamado al Departamento de Policía el abogado del distrito Batton, a quien se acusa de manipulaciones ilegales contra varias casas corredoras para hacerlas quebrar. Una de las más grandes firmas ligadas en el mercado de restricción que es de New York, quebró en pocos minutos debido a una de estas peticiones de bancarrota; la firma responde a la razón social de «Winkelmann Company». La campaña de Batton contra las casas de corretaje, continuará hasta que ellas terminen con sus manipulaciones ilegales de monopolizar ciertas mercaderías.

Recomendamos a Ud. la lectura de las cuatro páginas.

Aclaración que se impone

Con la hidalguía de un caballero y después de una entrevista con el Caballero Rojo que firmó un artículo dirigido a mi persona en LA PRENSA del 7 del presente mes, retiro las palabras agresivas dirigidas a dicha persona en hoja volante circulada el 10 del corriente con mi firma.

LUCIANO ARIAS

Cartago, 11 de junio.

En honor del señor Luciano Arias, rectificó el cargo de que lanzara bofigas en la manifestación que hubo en cierta época contra el Lic. Jiménez, en Cartago, cargo que no se pudo comprobar.

EL CABALLERO ROJO

Cartago, 11 de junio de 1923.

Duelo en Alajuela

En la ciudad de Alajuela murió la muy apreciable señorita María Quesada, que fue una joven virtuosa y laboriosa. El entierro se efectuó con brillante acompañamiento de todas las clases sociales. Por este medio, damos nuestro más sentido pésame a su señora madre doña Engracia Ghacón de Quesada, a don Francisco Quesada, a Clara, Adoración, Raquel y Ester Quesada, a Zoila Quesada de Vargas, a Dolores Quesada de Ghacón, a Antonio y Abelardo Quesada y demás familia doliente.

A tropellado

En la ciudad de Alajuela fue atropellado por un caballo un niño de doña Hermenegilda Gamboa. El estado de salud del niño herido no es de mucho cuidado, por lo que nos alegramos mucho.

Imp. BORRASE Hnos.

El incidente de ayer

Interviene la policía

Ayer a la hora de salida de los señores diputados, se promovió un ligero incidente que gracias a la oportuna intervención de la policía, no tuvo graves consecuencias.

El suceso ocurrió en la Secretaría del Congreso. Según parece, después de la sesión del lunes, el diputado don Carlos Díaz Barquero, lanzó algunas palabras que los hijos de don Francisco Montero Barrientes las creyeron ofensivas para su señor padre; en vista de esto, al entrar don Carlos Díaz a la Secretaría, el doctor Montero lo increpó pidiéndole explicaciones y amplias

satisfacciones; aquí provino el incidente en el cual intervinieron los otros señores diputados y la policía.

El doctor iba acompañado de su hermano don Julio César.

Por suerte las cosas se pudieron evitar a tiempo y el incidente no pasó de un ligero diálogo entre ambos caballeros. Al doctor se lo llevaron algunos amigos y a don Carlos lo acompañaron algunos diputados.

Celebramos que el asunto no pasara a más.

No se puede negar que estamos en la época de los incidentes.

Album Social

Don Raúl Yglesias sigue mejor.

—Don Roberto Salazar regresó de Turrialba.

—De Cartago vino la señorita Marta Yglesias Flores.

—Don Federico Rohmsen marchó para Limón.

—De Alajuela vino don Francisco Jinesta Soto.

—Don Bernardo Soto ha seguido mejor.

—Ha mejorado doña Luisa Durán de Streber.

—Don Luis C. Rodríguez ha restablecido.

—Don Luis Felipe Astorga ha sigue mejor.

El Día de los Antonios

Por ser hoy día de San Antonio, con esta oportunidad enviamos nuestras felicitaciones al señor Obispo de Alajuela, a don Antonio M. Rojas, a don Antonio Echarri, a don Antonio García, a don Antonio Forn, a don Antonio Bermúdez y a todas aquellas personas que lleven este nombre.

Próxima boda

En breve se efectuará en esta capital, en la Iglesia del Carmen, la boda del señor don Vidal Jiménez con la gentil señorita María Luisa Badilla. Hacemos votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

Para San Carlos

Para San Carlos, en vías de negocios, salieron de Alajuela los señores don Francisco Ghacón y don Luis Acosta. Estos señores regresarán la semana entrante.

Para Guayaquil

En breve marcharán para Guayaquil, las gentiles señoritas Flora y Rosa Jiménez Gargollo, a las que les deseamos un venturoso viaje.

Operada

La muy apreciable señora esposa de don Irineo Calvo fué operada por los doctores Zeledón y Montero, con buenos resultados, por lo que nos alegramos sinceramente.

BODA

Robert-Gallegos

El 15 del presente mes se efectuará en esta capital la boda del caballero Luis Robert con la gentil señorita Margarita Gallegos. Anticipadamente hacemos votos por la eterna felicidad de los futuros esposos.

Las causas sin efecto son un efecto de la causa

¿Entiende Ud. el significado de la frase que encabeza estas líneas? No, me dirá, aun cuando la lea veinte veces; pues bien, yo tampoco a pesar de que ostento el título de Doctor en Filosofía.

¡Pero ay! amigo Padilla, no sé qué diablos me pasa, pero sospecho que estoy idiota pues hace tres días que estoy leyendo un artículo de Tovar y no obstante que paso las noches en vela y apenas si pruebo el alimento, aun no entiendo una palabra de lo que he leído, pero se me ha ocurrido una idea que talvez me salve de la camisa de fuerza, porque si no logro descifrar a este endiablado filósofo el hospicio me tendrá que abrir sus puertas.

Veamos ahora la idea que se me ha ocurrido. Esta noche reuniré los dos mil partidarios ficticios del Reformismo que hay en Cartago y les repartiré unas hojas sueltas que he mandado a imprimir con el articulo del filósofo y después de recomendarles que lo estudien a conciencia mandaré a buscar una cena porque estoy seguro de que pasaremos la noche en vela.

Convencido estoy de que el profundo filósofo no quiebra lanzas contra el reformismo, no obstante según he podido descifrar, dice, que las tendencias del Partido Reformista pueden conducir a una tiranía y que sus partidarios podían ocupar sus energías en una labor más noble. Pero como no me atrevo a afirmar que esto es lo que ha querido decir Tovar, porque esto sería ya demasiada audacia, mejor creo a ciegas en su palabra de que no quiebra lanzas contra el reformismo porque Tovar es sincero y cuando da su palabra jamás falta a ella.

EL CABALLERO ROJO

Cartago, 10 de junio de 1923.

El 13 de Junio

El 13 de Junio es una fecha eminentemente simbólica para los costarricenses. Fue el día significativo en que los maestros y los estudiantes de Costa Rica, fuerzas de sabiduría y de juventud, en una hora de rebeldía patriótica y fecunda, convirtieron en llamas a un periódico fementido que defendía sin ambages ni rodeos un régimen opresor y tiránico que maltrataba con su pie de verdugo improvisado el cuello de las sagradas instituciones de la Patria.

PERMANENTÉ

El General don Jorge Volio ha manifestado de una manera categórica y rotunda, que el PARTIDO REFORMISTA llegará solo y sin plegarse a partido alguno hasta el fin de la campaña política. Los reformistas acarician un ideal, y ese heroico ideal es la aspiración suprema de la Patria.

La Velada del *Guía del Lector* sábado

El sábado entrante, en el Teatro Actualidades, se efectuará la segunda velada a beneficio del Partido Reformista. Los señores Sotillo y Santigosa, son los organizadores de este festival, personas entusiastas que con mucho empeño y diligencia suma, trabajan por darle bastante lucimiento a esta velada.

Es de esperar que todos los reformistas concurren al sábado en la noche al Teatro Actualidades, puesto que los fines de esta velada son tan hermosos y nobles.

Iniciación

A nuestra mesa de redacción ha llegado el número 14 del semanario de Santo Domingo de Heredia. Trae material informativo y muchas notas de interés.

Agradecemos el envío.

Nacimientos

Miguel, hijo de don Miguel Mora y Hortensia Aguilar de Mora.

Lilia, hija legítima de don Jesús Sáenz y doña Filomena García.

Eduardo, hijo de don José Rafael Mora y Lidia Valverde.

Fernando, hijo de don Fernando Cabezas y doña Josefa Vargas.

Mary, hija de don John Hazlett y doña Hortensia Castro.

Hilario, hijo de don Hilario Bettoni y doña Argia Negri.

Nora, hija de don Ricardo Bonilla y doña Josefina Brenes.

Sau José, 13 de junio de 1923.

Sau Antonio de Padua, Patrón de Puntarenas, Cot y Carrizabate.

—Sale el sol a las 5 horas y se pone a las 17 hs.

—Pleamar en Puntarenas a las 2 horas y a las 14 horas.

Notas de administración

Habiendo sufrido esta Empresa periodística pérdida total en sus intereses con motivo del incendio ocurrido el mes próximo pasado, que destruyó su imprenta y oficinas, necesitamos para el mantenimiento de nuestro Diario que los buenos Agentes que le sirven aporten a su favor el mayor número de actividades en cuanto a la propaganda y cobro de suscripciones, cuyos fondos se servirán remitirnos puntualmente al vencimiento de la primera quincena de cada mes.

Por razones de organización se ha resuelto suprimir las Agencias en aquellos lugares de la República donde no contamos con más de dos suscritores.

De esta disposición se servirán tomar nota nuestros amables favorecedores para enviarnos el valor de la suscripción durante los primeros cinco días de cada mes, pues de lo contrario suspenderemos el envío del periódico.

Un afortunado

El señor don Bienvenido Ortiz, cambió en la Tesorería de la Junta de Caridad, tres décimos del premio de cinco mil colones. Por su buena suerte, felicitamos al señor Ortiz.

Suscribese a LA PRENSA

Dramatizaciones Pedagógicas

Bonita, desde luego, la oratoria escrita de don Omar. Leyéndola, se imagina uno al pálido filósofo de Heredia moviendo sus manos marfilinas en aquellas actitudes de vuelo palomíneo que le enseñara *El Maestro*.

Pero ¿a qué viene esa clamorosa actitud mesiánica como respuesta a las quisquillas de un gacettillero?

Cualquiera diría que don Omar tenía preparado el juego de pólvora para la primera solemne oportunidad, y ha resuelto quemar el *toro guaco* en cuanto los chiquillos de la vecindad lanzaron los primeros triquitraques.

Le ha pasado al gayo pedagogo lo mismo que al campesino del cuento que se arrodilló ante un borno creyéndolo la iglesia de su pueblo. O lo que acontece a los que yendo en busca de un río para almorzar a sus orillas, se sientan a desenvolver el *chojín* a la vera de la primera acequia que encuentran, por no esperar un poco más la presencia del gran estimulante de los apetitos bucálicos.

Estos pedagogos, por razón de su oficio lacerante, suelen ser impacientes y nerviosos. A lo mejor estallan como bombas y lo peor es que llevan el honor en la punta de la nariz. Cualquiera pequeño venticello los ofende. Son como sonámbulos metidos en este intrincado laberinto de la política al cual suelen ser, por desgracia, tan aficionados.

La entonación dramática con que don Omar se dirige a sus jueces, verdad que es digna de mejor oportunidad. "Señores Jueces: permitid que en el banquillo, frente a vuestro pendón rojo, enclove erguido mi pendón sin odios." ¡Bravo, bravo! diríamos nosotros con todas nuestras fuerzas si lo estuviéramos oyendo en la sala magna de su *su alma mater*, como tantas veces lo hemos escuchado con delectación, frente a alguno de tantos disparos que ha solido arrojarse lo que él llamara *infamia* y nosotros apellidamos *incomprensión*. Pero ahora, en este caso, sólo podemos exclamar: ¡Pero hombre, si no es para tanto!

Y es lástima que don Omar se haya anticipado con su tremante discurso. Más adelante quizás habría resultado mejor, cuando hubiera llegado más gente y las cuestiones planteadas merecieran de verdad ese magnífico lirismo. Cuando, por ejemplo, si el plan del señor García Monge fracasara—que Dios no lo permita dentro del partido azul de don

CUCHUFLETAS POLITICAS

Felipe y de don Enrique Clare, le pregunten sus discípulos al verlo aún inclinado con reverencia ante la figura atardecida de don Ricardo: maestro, no decías que sólo habías salido al campo cerúleo atraído por el plan *reformista* de don Joaquín?

O por ejemplo cuando algún observador de su dialéctica florida, llegue y le diga clavando en él sus ojos escrutadores de sinceridades: maestro, habéis declarado vuestra devoción por un plan idealista dentro de un esfuerzo electoral y ese plan no difiere cosa alguna del que los reformistas enarbolan. ¿Con qué derecho, entonces, habéis exclamado queriendo suponer con malicia en el empeño de éstos, designios imadinaros que está explotando en su contra la malignidad vulgar?

"Creo como ayer que los intereses del obrero, y más que éstos, mucho más que éstos, los del campesino, deben merecernos una intensa atención, fervorosa y leal. Más no que sus problemas se remedien con *repartir las tierras del señor Soto o los caudales del señor Keith*. Con estos bienes se puede hacer obras de caridad a lo sumo. Lo que no sé es dónde se va a encontrar el *Standard* que permita determinar cuál sea la primera, cuál la más urgente, cuál la medida en que deban cumplirse.

No; perdóname los sociólogos del Reformismo. No creo en las soluciones simplistas. Creo que las fórmulas de nuestro antiguo credo han fracasado. Creo que las nuevas fórmulas se están elaborando lentamente en el crisol de la post guerra; y que lo que cabe conservar íntegra, es la aspiración a la justicia, con más la libertad necesaria para trabajar empeñosamente, dentro del orden, por el ensayo sincero de las posibilidades que así es dable determinar."

Para entonces debe guardar don Omar su elocuencia.

Porque lo que es ahora le ha pasado lo del baturro que tenía un discurso preparado para la llegada del Alcalde, y como éste sufriera retraso en el camino, envió a su criado a dar las excusas correspondientes.

Todo fue que el baturro columbrara la caballería en que montara el fámulo, que se encendió su afán patriótico y antes de que el emisario pudiera expli-

car lo sucedido, ya el orador le había colmado de doradas excelencias y de almiaradas señorías.

Y sería lástima que cuando llegara el Alcalde, ya don Omar hubiera agotado el pomo de su bella y unciosa oratoria medio mística y medio tumultosa.

El deber de perdonar.

Don Rómulo, el de las campañas del azúcar, nos ha perdonado bondadosamente la vida al declarar modestamente que él no ha llegado a la trinchera de *La Tribuna* a deshacer nuestro Partido.

¡*Non tembles terra, que non te fago nada!* gritó el portugués de la historia, cuando la trepidación terrestre hacía vacilar todas las cosas. Todas, hasta la petulante seguridad del portugués.

Y no sólo nos perdona la vida para que podamos emplearla en lo que nos venga en gana, sino que también en un arranque de sinceridad poco común en las piezas periodísticas no escritas por amor al arte, asegura que nuestro programa lo podría firmar cualquier burgués.

Vamos, hombre, ya si quiera nos saca Ud. del

Puesto en libertad

El señor don Eduardo Yglesias Rodríguez, fue puesto ya en libertad bajo fianza de haz. El defensor del joven Yglesias fue el Sr. Bachiller en Leyes don Fernando Martínez.

Fecha matrimonial

Hoy celebran la fecha de su matrimonio los distinguidos esposos don Samuel Maduro y su señora esposa doña Rosa Sasso.

Fiesta escolar

Los señores maestros de la Escuela de don Juan Rudín, organizaron una hermosa fiesta escolar en ese plantel a la cual concurren muchos padres de familia.

atolladero aquel—que no algodalero como el de don Ricardo—de lo extremo de nuestras pretensiones.

En oposición con lo que fingen pensar otros compañeros suyos de profesorado y de... martirio, don Rómulo cree que no vamos a repartir las tierras del señor Soto ni los dineros de Mr. Keith entre los desocupados de San José.

Algo es algo. Por lo pronto ya don Rómulo nos ha perdonado la vida y nos la ha ennoblecido. Don Rómulo está con nosotros entonces de todo corazón.

Algunos no lo creen, porque entre las extensas nebulosidades de su prosa no es fácil distinguir el verdadero camino que llevan sus secretas intenciones. Sus artículos kilométricos, que serían la desesperación de una empresa periodística que los tomara a tarifa, parecen dirigirse a veces por un lado y a veces por otro. Nosotros mismos hemos tratado de seguir tras de su cauda pontifical y nos hemos devuelto desconcertados. Pero es un hecho que ellos son inmejorables a juzgar por la manera frenética con que los aplauden otros profesores.

Y no hay nada como fijarse—cuando uno escucha una ópera complicada, por ejemplo—en los movimientos de los espectadores *entendidos*, para saber si es bueno lo que suena a cencerredo en los oídos de los no enterados.

Ya se nos he perdonado la vida en gesto misericordioso. Mañana quizás se reconozca que esa vida que así se nos otorga, era indispensable para sanear la vida de la Patria.

Y los que nos la han concedido vendrán a ser, por ello, los Eméritos como don Valeriano o los Beneméritos, como don Chico, de esta miniatura de país digno de la más venturosa de las suertes.

EL CURIOSO IMPERTINENTE

LA ESPAÑA

Avisamos a nuestra estimable clientela, que mientras se nos acondiciona nuestro nuevo local la atenderemos en "La Bodega" de don Francisco Armijo, frente al lado Norte del Mercado.

Martinez & Co.

Cigarrillos LEPANTO

Con artistas de cine conocidos en Costa Rica
10 cigarrillos 10 céntimos

SÉRIE POLITICA

Reformistas, Agrícolas, Republicanos

12 cigarrillos 15 cts.

Saetas v flechas

En estos días la situación política ha estado tinte; palos, bofetadas y hasta desafíos; esto al principio no más, ¿qué tal después?

El Congreso está convertido en el crater de un volcán y aquello da miedo.

A como van las cosas, habrá que contener todas estas explosiones de los ciudadanos, haciéndolos vestir el hábito de Nuestra Señora del Carmen o la cuerda de San Francisco de Asís.

Debemos advertir que la cosa es entre verdes y azules.

A algunas personas les ha extrañado que hasta el lunes pasado se resolviera el diputado señor Peralta a juramentar y aceptar su puesto de Representante.

No hay por qué sorprenderse; fue porque antes del lunes pasado al Congreso no habían llegado asuntos de interés nacional. En cambio ese día se trataba nada menos que de la Junta Administrativa del Ferrocarril al Pacífico y esto sí que es grave; más grave que el asunto de los billetes sábana y que el petróleo. Sin Junta, dejaría el sol de alumbrar y por eso el señor Peralta se puso a la vanguardia de los patriotas. Pedimos un benemeritazgo para esa cabeza.

El sábado próximo hará el echandismo una manifestación de fuerza. Vendrá gente de los rincones más apartados de la República y por consiguiente estará el teatro esa noche tupido de ciudadanos y no habrá donde echar un granito de anís.

Como hay trenes libres ¡imagínense ustedes!... En cambio el día de la elecciones será el gran grito.

El domingo pasado en la ciudad de Santo Domingo ocurrió un hecho muy divertido.

Para ese día el echandismo había enviado una lujosa comisión; siete caballeros bien equipados. Estuvieron por allí conversando entre familia, cuando en eso se dieron cuenta que a las dos de la tarde llegaba la aplanadora reformista con el General Volio a la cabeza. Saber esto, ensillar las bestias y tomar las maletas de viaje, todo fué uno. La lujosa comitiva puso pies en polvorosa y fueron a aterrizar a Heredia en galope tendido. Se veían nada más que los falzones de las levitas y una nube de polvo. Por el distrito de San Pablo pasaron bebiéndose los vientos.

Vale que los ruces resultaron tiquisques para la carrera.

Bien vale la pena tener un desmayo por veinte mil colones; hay quienes por menos lo hacen a cada rato. Nos referimos al desmayo de la señora que se sacó la mitad del gordo; lo curioso fue que a pesar del síncope, no soltó el número por nada de este mundo.

¡Cualquiera abría la mano para dejar volar el billete!...

Y mucho menos en esos lugares públicos en los cuales el que no corre, vuela.

En un artículo que publican los diarios políticos titulado "Retrato Moral" ponen a don Ricardo de oro y azul. De lo menos que lo tratan es de *marioneta, despotas, hombre sin carácter, servil, esclavo* y como veinte adjetivos más, todos ellos subidos de tono. El artículo es reproducido en marco de honor por el "Diario del Comercio".

Si ahora al principio no más le dicen todo eso a don Ricardo, ¿qué dejan para después?

Muchachos, tan pronto no agoten la artillería gruesa; dejen algo para más tarde.

Por lo demás, el articulito es digno de ser traducido a otros idiomas por la belleza del estilo.

Lee Ud. el "Diario del Comercio" y el país es Echandista; toma usted "La Noticia Republicana" y el país es Jimenista; total que al Partido Reformista no le han dejado nada; no le han dejado ni un poquito para que no se le reviente la hiel.

¡Ah señor, tan torcidos!

Lea las 4 páginas de este diario

Los miembros de la Junta Administrativa no renuncian

Ayer se reunió la Junta Administradora del Ferrocarril al Pacífico y entre otros acuerdos tomó el de no renunciar.

Quiéren los señores miembros de la Junta que primero se haga luz en los cargos lanzados en el Congreso. Una vez que estos cargos se esclarezcan, seguirán ellos al frente de la empresa, des-

de luego que en concreto no habrá nada

Lo que sí debiera solucionarse es la tirantéz entre el Congreso y la Junta, porque con esto quien pierde es el país.

Es lógico pensar que la Junta sin el apoyo moral del Congreso, está en el aire, desde luego que el Congreso es el llamado a beneficiar directamente la empresa.

AVISO

Se convoca a los señores accionista y tenedores de recibos de la Fábrica Nacional de Moscaicos, a una reunión que se verificará el jueves 14 del presente a las 8 p.m., en el local de la fábrica y para tratar asuntos de gran importancia.

San José, Junio 11 de 1923.

La Directiva

Hermoso gesto de los ciudadanos de Santo Domingo

El domingo pasado, con ocasión de la visita del General Volio a la ciudad de Santo Domingo de Heredia, en donde fue recibido gloriosamente por centenares de sinceros y entusiastas reformistas, presenciamos un gesto nobilísimo. Después del discurso del General Volio y cuando la Comisión Re-

formista se encaminaba a Heredia, algunos gallardos vecinos de Santo Domingo se quitaron la insignia verde y pidieron divisas rojas, porque ella comulgaba de corazón con las ideas reformistas, que son las ideas del pueblo y de los hijos humildes del país.

LOS GNOMOS

DE FERMIN BERNADAS

Cantina — Café — Chocolate

ASEO ESMERADO Y MAGNIFICO SERVICIO
LA PREFERIDA DEL PUBLICO
AVENIDA CENTRAL

Pasaportes

Eugenio Bolden, para Honduras; Manuel Campos, para Panamá; Mercedes J. Franciscus, para América del Sur; Flora Jiménez Gargollo, para Guayaquil; Francisco Cerna, para Nicaragua; Rosa Jiménez G., para Guayaquil.

A Curridabat

Hoy salió para Curridabat el Excmo. señor. Arzobispo doctor Castro. Lo acompañan varios sacerdotes.

"El Esfuerzo"

Hemos recibido el N.º 8 de este simpático semanario que dirige el señor don José M.º Ortiz. Trae un hermoso editorial sobre la política respetuosa y bastante información de importancia.

Cura de San Joaquín de Flores

El virtuoso presbítero don Daniel Carmona ha sido nombrado Cura de la ciudad de San Joaquín de Flores.



Lavol
La primer gota sobre la piel complica y retiresca. Toda comición desaparece, la irritación se calma, y viene el bienestar.
Se vende en todas las Farmacias. Agente

Partido que se liquida

Directiva de chocolate

Sr. Director de LA PRENSA.
San José.

Muy señor mío:

Ruego a U.ª publicar el siguiente "zarandeo" que hago a la Directiva del Partido Echandista del distrito Central, publicada en el "Diario del Comercio" de estos últimos días.

Los señores José Jenkins, doctor Benigno Tamayo y Lorenzo Saravia, son extranjeros; doctor Miguel Doble es empleado público por consiguiente no debe figurar, Wenceslao Matamoros neutral, José Varela, Jesús Alpizar, José Jara, Eloy Arias, Gaspar Rodríguez y Joaquín Madrigal no son echandistas; Juan Vargas G. está repetido. Quedan solamente 3 Presidentes honorarios echandistas.

Lic. Isafas Fallas Sibaja no se conoce aquí, Jerónimo Calderón es neutral, quedan solo dos Presidentes Efectivos. Prosecretarios: Esmeraldo Salas es jimenista, Alberto Jenkins es extranjero, Nicolás Jara no es echandista; quedan solo dos. Jefes de Propaganda: Juan Rafael Calderón vive en Heredia, Humberto Tamayo y Rafael A. Jenkins son extranjeros, Albino Rodríguez es neutral, Emilio Salas es de otro distrito; quedan cuatro.

Vocales: Vicente y Francisco Zamora, Juan Quesada, León Ugalde, Dolores

Corella, Alfredo González, Félix Blanco, José Ramos, Darío Montero, Alfredo Calderón, José Arguedas, Francisco Fonseca Espinosa, Nazario Espinosa, Guillermo Esquivel, Pablo Castillo, Maurilio Arias, Vicente Calderón, Octavio Roldán, Manuel Jiménez, Abel Villegas, Ricardo Rodríguez, Salvador Umaña, Erasmo Umaña, Fabio Umaña, Bernabé Hernández, Jesús Sancho, Juan Sánchez, Emérito Umaña, Ramón Salas C., Abel Luna, Juan Molina, Carlos González, Rufino, Silvestre e Isafas Vargas, no son echandistas; Recadero Solís, Jacinto Castro y Adolfo Salas son vecinos de otros lugares; Francisco y Mario Arredondo y Juan Gatjens son extranjeros, Rogelio Sánchez, Anastasio Rodríguez, Eriberto Arguedas son menores; Vicente García, José Alpizar, Faustino Viquez, Marino Pérez, Nicolás Ramírez, Damián Segura, Matías Ramírez, Ricardo Sibaja, Abel Sibaja y Arturo Umaña son VOLISTAS, Oscar Solera y Rosa Sánchez son empleados públicos, este último policía de orden y seguridad.

Como bien se observa, la Directiva "zarandeada" no debe llamarse "Central" sino "Cantonal".

Agradeciéndole esa publicación queda de Ud. atento y servidor,

F. BOLAÑOS Q.

SE VENDE

el mejor camión FORD de carga que se encuentra en el país
Pida informes al almacén

TOMAS FERNANDEZ

SI UD. NO CONOCE TODAVIA AL FAMOSO

LUIS

pregunte por él al 631 le conviene

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

De la Facultad de Medicina de Paris
MEDICO Y CIRUJANO

Enfermedades de los ojos, oídos, nariz y garganta

Horas de oficina: de 10 a 11 y de 2 a 3. Contiguo al Teatro Variedades
TELEFONO N. 143 — SAN JOSÉ, COSTA RICA



SAPOLIO
Se emplea en la cocina para un sinnúmero de cosas. Limpia cuchillería, calderas, latas, porcelana, lozas, linoleum, refrigeradores, revestimientos, mármol, estantes y pisos. Exíjase que aparezca en cada paquete el nombre de SAPOLIO.
ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Unicos Manufactureros
Nueva York, E. U. A.
Devuelve a las ollas y cazuelas el resplandor de las nuevas.

Habla uno de la Plebe

En el "Diario de Costa Rica" del 6 de junio, aparece una aclaración del señor don Omar Dengo, en la cual dice el señor Dengo, que no atacó a los obreros Reformistas ni a otros obreros.

Además dice el señor Dengo que cuando habla ante los obreros no los adula, pero nosotros no tenemos necesidad de que cuando se nos hable en forma atacante, se nos adule, no tenemos necesidad de que se nos adule para comprender que hace mucho tiempo que la intelectualidad, en lugar de buscar el medio más correcto para educar al obrero, nos atacan por ese mismo punto, o sea por la falta de cultura y educación en el obrero costarricense.

Pero, hay quienes son responsables de que, los obreros carecamos de estas virtudes.

Hace mucho tiempo también que el opulento burgués, con su capital corruptor nos ataca y nos oprime.

Pero la intelectualidad y el burgués no se atacan; ni el rico ataca al intelectual, ni mucho menos el intelectual al noble capitalista, eso es lo que ocurre aquí en Costa Rica.

Por lo consiguiente el obrero ha sido, y es pero no lo será más, el blanco de la bala perdida en el abismo del desprecio, y que ha salido de la boca del cañón del grande y noble cerebro, y de la tisana escopeta del burgués. El señor Dengo afirma haber atacado al General Volio, aunque lo hubiese atacado franca y decentemente, debe haber comprendido el señor Dengo que al atacar al General Volio, — en estos momentos políticos — atacó directamente al obrero y al trabajador, — no solamente los de Heredia, — sino los de el país entero.

Y digo esto, porque el

General Volio es hoy la única persona interesada porque los intereses del obrero y el trabajador se respeten en el futuro.

Porque el General Volio nos está iniciando el camino que hace tiempo buscamos en la conciencia popular. Y debemos tragar ese camino porque es el camino de la justicia y el derecho.

Porque el General Volio es hoy el representante del obrero, no solamente porque es el jefe y candidato del Partido Reformista, sino también porque en el mismo recinto del Congreso ha dado

LA MOTOCICLETA

Vende sus licores del país a los precios siguientes:

- Litro \$ 2.40
- Botella 1.80
- 1/2 botella 0.90
- 1/4 botella 0.50

Vendo este negocio por que tengo viaje para los Estados Unidos. 100 varas al Norte del Mercado.

TOBÍAS VARGAS A.

"Gets-It" Segura Exterminación De Callos



"Gets-It" Segura Muerto de Callos
 Toda clase de callos y callosidades se rinden a "Gets-It" y se desprenden inmediatamente. Únase a usted mismo unos cuantos segundos y dos o tres gotas, son suficientes para eliminar el dolor. Vaya a su farmacia hoy mismo y pida una botella de "Gets-It".
 Fabricado por E. Lawrence & Co., Chicago, E. U. A.

pruebas de estar al lado del obrero y el trabajador.

¿Cómo quiere el señor Dengo que se produzcan reformas sociales, sin la iniciativa de un hombre de carácter y enérgico? o quiere darnos a entender el señor Dengo que deben ser iniciadas y llevadas a cabo por hombres de chispa intelectual? por ejemplo, hombres de la tacha de don Ricardo Jiménez, que ya ha estado gobernando y que no ha hecho ninguna reforma social, sino nada más que reformar el capital del olímpico opresor.

Como "tribuno de la plebe" y como guerrillero de la libertad, el General Volio es el hombre capaz de colocar muy en alto los derechos del pueblo trabajador.

Como tribuno de la plebe es el hombre llamado a sacar al pueblo de Costa Rica de la ruinosa situación en que se encuentra.

La espada gloriosa del General Volio no podrá ser nunca amenaza para los intereses del obrero, que hoy abre los ojos y ve que esa espada es blandida contra el verdugo de muchos años de tiranía.

La espada del General Volio no será nunca amenaza para los sagrados intereses del niño, si por el contrario, busca la conquista de su felicidad futura; de que mañana ese niño diga: gracias a la espada gloriosa del General Volio, ya podemos decir tenemos Patria libre e independiente.

Esa brillante espada no podrá ser jamás amenaza para el humilde campesino, cuando por el contrario trata de explorar los campos para darle vida propia y libre, al pobre agricultor.

Llevamos algo más de reeducación social en nuestros corazones, en estos momentos se enciende en él la llama luminosa que dá claros resplandores de verdadero patriotismo. Además de llevar en nuestros hombros, — como dice el señor Dengo — a un caudillo militar, llevamos en nuestra conciencia al fe inquebrantable del Reformismo.

ALBERTO CORTES S.

Heredia, 8 de junio.

Buen negocio en Heredia

Se vende pulpería, por no poderla atender.

T. CHACON

Junio 8 de 1923.

CORSE WANERR

El más duradero y económico, porque se puede lavar sin dañarlo

Hecho en la Fábrica más grande del mundo

Siempre hay gran surtido de estilos donde

JOSE ALVARADO

La Bella Jardinera

Use el jabón IVORI (Rotante)

El egoísta

El egoísta, lo mismo que el esclavo no tiene patria ni honor. Amigo de su bien privado y ciego tributario de sus propias pasiones, no atiende el bien de los demás; ve las leyes conciliadas, la inocencia perseguida, la libertad ultrajada por el más fiero despotismo, y, sin embargo, el insensato dice: nada me importa, yo no he de remediar al mundo; ve sacrificar a sus hermanos al turo de una cruel tiranía con la misma indiferencia con que, las aves miran al lobo que desola el rebaño.

Cuando hombres de esta clase se multiplican, la patria está próxima a su ruina. La dignidad, la opulencia y la gloria, que son sus mejores hijos, desaparecen como el humo al soplo pestífero del egoísta.

Presto la sociedad se convierte en un conjunto de esclavos que reciben el yugo del primero que los conquista.

BENITO JUAREZ.

LA PRENSA

Diario de la vida nacional
 PRECIO: \$ 2.00

Director:

JULIO PADILLA

Redactores:

CARL S. JINESTA

OCTAVIO MONTERO

Colaboradores:

JOSEMARIA ZELEDON (HILLO)

NAPOLEON QUESADA

GONZALO ZAVAS BAZAN

Administrador:

LESMES SAUREZ

Apartado P. San C. R.

Solo hay un "Bromo Quinina"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resfriados en un día. Procúren ver si la firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

CIGARRILLOS

L
I
B
E
R
T
Y
15 CENTIMOS

Busque el próximo número de LA PRENSA

Marítimas

Puntarenas, 11.

Hoy a las 6 horas fondéo el vapor estadounidense New Port, de 1653 toneladas, procedente de San Juan del Sur, con un día de mar, 70 tripulantes, Capitán Geo S. Mckinnon, y consignado a F. J. Alvarado y Co. Pasajeros: F. Manzanares, William Driscoll, Adolfo Vivas, Rafael Cardona, Arturo Alvarado, Lola de Alvarado, Paco Alvarado, Olga Alvarado, Fritz Stampel, John Butterfield, William S. Nort, P. Rabe, Gonzalo Hernández, Rómulo Pacheco, Concepción Berdugo, Lisandro Berdugo, Concepción Rocha, Antonio Rocha, Pastora O. Salgado, Raúl Barrios, Celso Robles, Josefina Aragón, Salvador Bastren, Adela Suecia, y los chinos Arturo Sojo, Sin Jasu Lukan, Legan Lun, Gee Sag, Chen Cu, An Yuco Sing, Kon Sing Sing, quienes habiendo sido rechazados en Nicaragua, pretendieron entrar aquí, pero se les rechazó en la misma forma. Pasajeros en tránsito: H. H. Hylman, M. Wronvik y Faustino Sánchez, 10 sacos y 4 paquetes de correo, 780 bultos de mercaderías en general, con 74 toneladas.

—Hoy a las 12 m. fondéo el motovelero costarricense Rosana, de 93 toneladas, procedente de Balboa, C. Z., con 4 días de mar, 15 tripulantes, Capitán Manuel Fox, y consignado a Alberto Fait y Co. Sin pasajeros ni correo. Carga, 321 bultos de mercaderías en general con 18,752 kilos.

—Hoy a las 15 horas zarzó para San Francisco, con escala en Centro América y

México, el vapor norteamericano Cuba, de 1863 toneladas, 88 tripulantes, Cap. C. J. Holland, y despachado por Felipe J. Alvarado Co. Pasajeros para San Juan del Sur, Víctor Vidaurre, Sra. tres niños y sirviente, para Corinto Asunción v. de López, Sor Luisa Gutiérrez, Enrique Valdés y Sra., Constantino Herdocia, Manuel y Antonio Castro Quesada, Joseph Sav; para La Libertad, M.H. Pontius y Sra.; para San José de Guatemala, Gral. Manuel Chao, Pablo Bueno Bueno, George Paryor, Parci Vicensense, Ariatuzzi Gaetano; para San Francisco, Angela v. de Macaya y niño, Roberto Macaya; para Aca pulco, Antonio Martínez y Rafael Martín Pérez; para Mazatlán, German Lauza A., Juan Mastinguet. Carga, un atado con 8 cañas de azúcar, 1 saco de azúcar para Manzanillo con peso de 10 kilos, 26 sacos de cacao almendra para La Libertad con peso de 1820 kilos, 764 sacos de café oro para San Francisco con peso de 111,157 kilos, Correo, 12 sacos y 4 paquetes.

—Hoy a las 17.30 horas zarzó para Cristóbal C. Z. el vapor norteamericano New Port de 1653 tons, 70 tripulantes, Capitán Geo S. Mckinnon y despachado por Felipe J. Alvarado y Co. Sin pasajeros de este puerto, carga, 7 pacas de pieles para Nueva York con peso de 1609 libras, 33 cueros secos para Nueva York con peso de 72 libras, 5 cajas de ajeno para Panamá con peso de 300 libras.

El Cap. del Puerto, C. LIZANO HUETE

United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de Abril, en la tarde, hasta nueve avisos dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES harán el servicio regular entre Limón y Nueva York, de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón y Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders y Yeffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los sub-agentes en San José señores SASO & Pirie Sues.

G. P. CHITTENDEN
 ADMINISTRADOR

San José, Abril 9 de 1923.

TRAUBE

Fábrica de Hicolo, Cervezas y Aguas Gaseosas
 Cervezas LAGER grande y pequeña; DOBLE gran de y pequeños; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger ale.

LA LUZ
 Tienda de Tobias A. Vargas C.
 Ha establecido una sucursal, cuyo nombre es Sucursal de LA LUZ y dentro de pocos meses después quedará definitivamente trasladada LA LUZ, así se hará por ser el local nuevo, mejor que el actual.
 Busque dicho Sucursal a 125 vs. al Norte de La Proveedora o a 25 vs. al Norte de El Moradito.
 Más de cien mil colonos en mercaderías acabadas de llegar y a precios de quema.

Harina de Lentejas Cevada en polvo
 Avena molida Lenguas de carnero
 Azul Monitor Tapioca Arrowroot
 y un completo surtido en aborrotos consigue Ud. a bajo precio en

La India
 EDUARDO L. FERNANDEZ
 TELEFONO 378 APARTADO 1064

¡A LOS PANADEROS!
 Si quieren ganancias, usen harina que dé buen rendimiento; esto se obtiene con la renombrada marca

LA JOSEFITA
 Depósito en la panadería LA JOSEFITA, 150 vs. al Sur del Hotel Washington

Para ese malestar pereza y sueño, tome

DIGESTOIDES
 después de comida.
 Pídale en todas las boticas